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Ley seca en Santiago a partir de 
las 00:00 horas de este sábado 

José María Castañeda  

Este fin de semana, 
específicamente el domingo, 
como ya es costumbre durante 
las elecciones en casi la totalidad 
del país, se implementará la 
ley seca. Desde las 0 horas del 
sábado hasta las 0 horas del 
domingo, no se permitirá la 
venta de alcohol, para disgusto 
de todos los adoradores del 
semidiós Baco.
Este ordenamiento proviene 
de las autoridades estatales 
y municipales. Por lo tanto, 
quienes celebren algún 
cumpleaños, aniversario 
o evento especial deben 
prepararse con antelación, ya 
que después será un lamento 

celebrar con agua de horchata.
Desconocemos si este 
ordenamiento incluye la zona 
de marismas, ya que, por ser 
de índole federal, ahí no surtía 
efecto la ley seca. Esto era así 
hasta antes de estas elecciones, 
las cuales se celebrarán este 
domingo 2 de junio. Por ello, 
insistimos en que se tomen 
medidas preventivas para no 
pasar el fin de semana con el 
gaznate seco.
Por nuestra parte, lo invitamos 
a que acuda este domingo 2 
de junio a ejercer su derecho 
de votar por el candidato de 
su preferencia. ¡Pero ejerza 
su derecho constitucional! 
VOTE ESTE 2 DE JUNIO, ES UN 
DERECHO CONSTITUCIONAL.

Raúl Palacios 
sigue firma en 
sus proyectos 

en Santiago  
José María Castañeda

 
Contando con el apoyo de su familia, quien 
fuera uno de los mejores pitchers de la 
desaparecida Liga del Noroeste de béisbol.
Raúl Palacios participa en esta elección 
que comprende la mitad de los poblados 
de Santiago y Tuxpan. Confía en la 
amistad que, como orgullo de la colonia 
Cuauhtémoc, tiene con los peloteros de la 
otrora “costa de oro”, quienes militaron en 
la Liga del Noroeste. 
Aunque es sabido que no tiene buenas 
relaciones con la dirigente sindical de la 
burocracia, Gina Díaz, fue la propia dirigente 
vitalicia, Águeda Galicia, quien le pidió a 
Palacios que representara a la burocracia en 
esta lid política bajo las siglas del SUTSEM. 
Hasta la fecha, Raúl ha cumplido con esta 
tarea con mucha dignidad. A pesar de que 
el candidato a diputado está cerca de los 
80 años, su paso continúa siendo firme y 
vigoroso.

Terminaron este jueves 
las campañas e inicia 

veda electoral: INE
Nayarit 

será sede 
del Torneo 
de béisbol 

internacional 
WBSC

El joven Moisés 
Núñez pone en alto 

el nombre de Nayarit

Ley Seca en 
Nayarit por 

Jornada Electoral

Todo listo para la 
implementación 

del PREP: IEEN

Garantiza CFE 
energía en 

instalaciones 
del INE el 2 

de junio
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Garantiza CFE energía en instalaciones del INE el 2 de junio

Cuando el Ferrocarril Sud-Pacífico de México 
(que en 1951, después de una rehabilitación 
general pasó a denominarse como Ferrocarril 
del Pacífico, y en junio de 1987, pasar a ser 
Nacionales de México) se extendió más 
hacia el sur de Guaymas, Sonora, y así llegar 
a tierras nayaritas, culminando su línea 
troncal en Guadalajara, Jalisco, aglutinó entre 
muchos de sus trabajadores a gente de varias 
nacionalidades, incluso europeos, así como 
estadounidenses y de diversas partes del 
continente americano. 
Pero también, este Ferrocarril se vio en la 
necesidad de solicitar trabajadores entre los 
habitantes de las poblaciones por las que se iba 
extendiendo la vía férrea, por lo que ingresaron 
al ferrocarril también personas pertenecientes 
a los pueblos originarios cercanos al paso 
del camino de hierro. Así que, por lo mismo, 
antiguos ferroviarios comentaban que, cierto 
día se acercó a la entonces incipiente estación 
de Tetitlán (Valle Verde), en el municipio de 
Ahuacatlán, Nayarit, un señor a solicitar trabajo 
en el ferrocarril, pero que casi no hablaba 
español, sino que más bien se hacía entender 
más a señas que con palabras; cuando los 
contratados le preguntaron a qué se dedicaba 
o qué sabía hacer, la única palabra que se 
le entendía más claramente, era “arriero”, 
respondiendo con esta misma palabra cuando 
le preguntaron su nombre, por lo en el entonces 
Sud-Pacífico de México,  quedó registrado 
como Juan Arriero.
Esta línea férrea se desprende desde la frontera 
norte en Nogales, Sonora, hasta Guadalajara, 

Jalisco. Llegó a Nayarit a principios del siglo XX, 
pero se entretuvo su construcción al tener que 
atravesar la Sierra Madre Occidental, culmina 
do los trabajos para unir los estados de Nayarit 
y Jalisco, hasta el año de 1927, hecho al que se 
le llamó en aquella época, como la unión de la 
punta de hierro.
Así que, ya una vez consolidada la línea troncal 
y comenzar a dar sus frutos, tanto económicos 
como de empleo, muchos de los trabajadores 
extranjeros, así comí sus descendientes, 
algunos ya nacidos en esta zona a occidental, 
se quedaron ya para siempre, por lo que hubo 
apellidos no muy comunes en el mestizaje 
mexicano-español, apellidos como Sardo, 
cuyos portadores eran de origen húngaro, París 
y Cheto, de origen italiano, O’Connor de origen 
irlandés, etcétera.
También hubo una familia de apellido, Rojo, 
cuyos orígenes eran vascos, ya que aspecto 
físico lo determinaba claramente debido a la 
enorme cantidad de bello facial y corporal. Uno 
de sus descendientes entró a trabajar casi al 
mismo tiempo que un servidor, por lo que nos 
hicimos buenos amigos. Este muchacho tenía 
título de piloto aviador comercial, pero decía 
que le gustaba más ser trenista, que era su 
sueño de toda la vida; así que por esta decisión 
su papá se enojó mucho con él al pedir su 
ascenso de oficinas a la rama de transportes; 
enojo de su papá porque toda la familia Rojo 
había sido oficinista desde el inicio de este 
Ferrocarril. 
Cierta vez me comentó este amigo que 
el apellido original de sus ancestros era 

prácticamente impronunciable en español y 
que por eso había adoptado el de Rojo, por ser 
algo cercano a su apellido vasco.
Alguna vez comentando este amigo y yo 
sobre la discriminación en nuestro país, 
discriminación que descubrí y sentí ya más allá 
de la adolescencia, me dijo mi amigo que él 
creía que la discriminación era tal vez genética, 
porque él lo había comprobado en su propia hija, 
que era güerita, pues la esposa de mi amigo era 
de Arandas, Jalisco, en donde hay mucha gente 
de piel blanca y pelo rubio, por lo que la niña se 
parecía a la esposa de mi amigo.
Platicó mi amigo que cuando su hija estaba en 
el preescolar o kínder los mandaron llamar de 
la escuela a su esposa y él pata darles las queja 
de que hija, de escasos tres o cuatro años de 
edad, no toleraba la cercanía ni jugaba con 
otras niñas y niños de piel morena y menos sí la 
piel era más oscura. Mi amigo y su esposa no se 
explicaban el porqué de este comportamiento 
de su hija, pues jamás le habían dado malos 
ejemplos de desprecio hacia otras personas; 
al contrario, ya que después de esta queja en 
la escuela, ellos, como mamá y papá pusieron 
más énfasis en hacerle ver que nada tenía que 
ver el color de la piel y el pelo en la gente; y que 
incluso, ya en la primaria la tuvieron que poner 
en manos de psicólogos y ya para salir sexto 
año de primaria, hasta una psiquiatra la tuvo 
que analizar. 
A este amigo de origen vasco, ya no lo volví a 
ver a partir del año de 1992, así que ya no supe 
en qué quedó el asunto de su hija.
Sea pues. Vale.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
garantizó el suministro eléctrico durante 
los comicios del 2 de junio, en particular, en 
instalaciones del Instituto Nacional Electoral 
(INE).
La empresa estatal informó que proporcionó 
mantenimiento y realizó mejoras en más de 
26 mil kilómetros de líneas de media tensión 
con las que se brinda servicio eléctrico a 
inmuebles del INE.
Comentó que a través de un convenio 
celebrado con el INE, se brindará el respaldo 
del suministro eléctrico con 692 trabajadores 
operadores de 333 plantas de emergencia 
en los inmuebles que el Instituto determinó 
como estratégicos para vigilar el desarrollo 
de la jornada electoral.
Además durante la jornada se dispondrá de 
mil 033 trabajadores electricistas ubicados 
en los inmuebles del INE, en diversos puntos 

estratégicos de las Redes Generales de 
Distribución, en 88 Centros de Control de 
Distribución y 167 Centros de Operación 
Estratégicos.
La empresa estatal señaló que dará 
seguimiento durante todo el proceso 
electoral hasta su 
conclusión, y dará 
prioridad, en caso 
de que se presente 
algún evento en el 
suministro eléctrico, 
en los inmuebles 
involucrados en esta 
jornada electoral.
La CFE dijo que se 
mantiene en estrecha 
coordinación con 
las autoridades 
electorales del país 

en todos los órdenes de gobierno, así 
como con Protección Civil, y los gobiernos 
estatales y municipales, para la atención de 
cualquier eventualidad con la finalidad de 
dar certidumbre al desarrollo de la jornada 
electoral.

Tal vez la discriminación 
no sea por educación

CONFERENCIA DEL ORIGEN DE LA MÚSICA 
Y DEMOSTRACIÓN DE BATERÍA 

FELIPE ESPINOZA TANAKA 
Jueves 30 de Mayo a las 5:00 pm en el 

Teatro Municipal Juan Francisco Ealy Ortiz
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El joven Moisés 
Núñez pone en alto el 
nombre de Nayarit al 
haber obtenido una 

medalla de plata en la 
disciplina de Luchas 

Asociadas en los 
Nacionales CONADE 

2024.
Su disciplina y 

empeño lo han hecho 
obtener importantes 

logros deportivos
¡¡Gracias y muchas 
felicidades Moisés!!

Nayarit será sede del Torneo 
de béisbol internacional 

WBSC Premier 12 2024
El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, asistió 
a la conferencia de prensa del 
torneo de béisbol internacional 
WBSC Premier 12 2024, el 
cual es el más prestigioso e 
importante a nivel mundial, 
mismo que tendrá sede como 
Nayarit, que se llevará a cabo 
del 9 al 14 de noviembre del año 
en curso, mismo que reunirá a 
las 12 mejores selecciones de 
béisbol del mundo.
“Es un honor anunciar que 
Nayarit y su ciudad capital, 
Tepic, serán sede del Grupo A, 
con un evento inaugural el 4 
de noviembre, recibiendo a la 
selección de Estados Unidos, 
que se enfrentará a Cuba en el 

nuevo Estadio Santa Teresita, 
el cual albergará a más de 10 
mil aficionados y que ha sido 
avalado por altos ejecutivos 
del béisbol, por lo que Nayarit 
recibirá con los brazos abiertos a 
todos los equipos y aficionados, 
garantizando espacios seguros 
e instalaciones de vanguardia. 
Estamos comprometidos en que 
Nayarit y México luzcan como 
importantes sedes en este gran 
evento internacional de béisbol”, 
reiteró el mandatario nayarita.
Dicha conferencia estuvo 
encabezada por la titular de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, Ana Gabriela 
Guevara, quien dio a conocer que 
Nayarit será sede del Grupo ´A´ 

del Torneo Premier 12 de Béisbol, 
teniendo como campo de juego 
el Estadio Santa Teresita de Tepic 
y donde jugarán las mejores 12 
selecciones del mundo, teniendo 
un encuentro por día, el primero; 
el sábado 9 de noviembre a 
las 4 de la tarde entre Puerto 
Rico contra Estados Unidos. 
El domingo 10 de noviembre, 
Países Bajos se mide a Estados 
Unidos a las 16:00 horas. El lunes 
11 a las 7 de la noche Estados 
Unidos ante Venezuela. Para 
el 12 de noviembre, se miden 
los equipos de Estados Unidos 
contra Panamá a las 19:00 horas 
y el viernes 14 de noviembre se 
programó el encuentro entre 
Puerto Rico frente a Panamá.
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Tenemos todo listo para la 
implementación del PREP: IEEN

Las Consejeras Electorales integrantes de la 
Comisión Temporal del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit (IEEN) dan seguimiento 
a las actividades realizadas para el diseño, 
implementación y operación de este mecanismo de 
información electoral en el Proceso Electoral Local 
2024.

El PREP permitirá conocer con certeza y oportunidad, 

por medio de internet, los resultados electorales 
preliminares de las elecciones la misma noche de la 
jornada electoral, y comenzará a publicar datos e 
imágenes a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) 
del domingo 2 de junio, con actualizaciones cada 15 
minutos (cuatro por hora). La última actualización 
de datos e imágenes del PREP concluirá, a más 
tardar, a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) del 
lunes 3 de junio del año en curso.

Como parte del proceso de implementación del 
PREP, se aprobó el Proceso Técnico Operativo, que 
tiene por objeto establecer y describir las fases que 
regirán la operación del PREP en el Estado de Nayarit, 
bajo las siguientes fases: Toma fotografía del acta 
PREP, acopio, digitalización, captura y verificación 
de datos, publicación de resultados, cotejo de actas 
y empaquetado de actas. 

Es importante precisar que los Centros de Acopio 
y Transmisión de Datos (CATD) representan las 
unidades básicas en las que se van a desarrollar 
las etapas del Proceso Técnico Operativo, se 
determinó la ubicación e instalación de los 
mismos en las sedes de cada uno de los Consejos 
Municipales Electorales órganos que supervisan las 
actividades; además se determinó la instalación de 
dos Centros de Captura y Verificación (CCV), uno 
de ellos ubicado en las instalaciones del IEEN, y el 
otro con domicilio reservado, este último para que, 
en caso de suscitarse alguna eventualidad, caso 
fortuito o fuerza mayor, se continúe con seguridad 
la operación del PREP.

La legislación establece que un tercero puede apoyar 
en el desarrollo del sistema, por lo que el Consejo 
Local Electoral a propuesta de la Presidenta aprobó 
que estas tareas fueran adjudicadas a un tercero, 
en este caso, a la empresa Informática Electoral. 
Además, la prestación del servicio de la auditoría de 
verificación y análisis del sistema informático PREP 
está a cargo del Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus Guadalajara. 
Ambas empresas participaron en procedimientos 
de licitaciones públicas, a las que convocó en su 
oportunidad el propio IEEN para la adjudicación.

Existe además un Comité Técnico Asesor del 
Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(COTAPREP), que es el órgano encargado de 
asesorar los trabajos del PREP en materia de 
tecnologías de la información y comunicaciones, 
investigación de operaciones, análisis estadísticos 
y ciencia política.

Por otra parte, el Instituto Nacional Electoral 
(INE) da seguimiento puntual y sistemático a los 
trabajos de diseño, implementación y operación; y 
se ha cumplido hasta la fecha, con la presentación 
del prototipo navegable del sitio de publicación y 
el formato de bases de datos, la elaboración de un 
plan de seguridad y continuidad del PREP. 

Para apoyar a que la ciudadanía conozca este 
importante mecanismo de información se 
generó en el IEEN un Micrositio de ayuda https://
ieenayarit.org/proceso/prep donde se responden 
las preguntas sobre el PREP: ¿Qué es?, ¿Cómo 
opera?, y se muestra el Proceso Técnico Operativo 
además de los antecedentes, los cargos a elegir, el 
tipo de casillas, los tipos de actas y las incidencias 
que se pueden presentar, así como las instancias 
encargadas de darle seguimiento.  

Finalmente se menciona la realización de una 
prueba funcional del sistema informático, además 
de tres simulacros, con la presencia de integrantes 
del Consejo Local Electoral, Comisión Temporal del 
PREP, INE, los Consejos Municipales Electorales, 
COTAPREP, ente auditor, y personal del IEEN. 

El PREP podrá visualizarse en el portal  https://
www.prepnayarit2024.com. Además, el medio de 
comunicación 8NTV será difusor oficial.

El Instituto Nacional 
Electoral (INE) no 

instalará 96 casillas 
en seis estados, 

debido a problemas 
de inseguridad y 

temas comunitarios
Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 
Sinaloa y Ciudad de México serán los 
estados afectados.
La Comisión de Capacitación y Organización 
Electoral prevé canalizar a los 57 mil 552 
electores que no podrán votar en sus 
casillas, a casillas básicas o especiales en 
otros distritos.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Dentro de unas horas acudiremos a votar en México   *Por todos los cargos en Nayarit, menos de 
Gobernador    *Jugarán en TEPIC los principales equipos de Beisbol    *El anuncio lo dio el gobernador 

Miguel Ángel Navarro    *Compartió conferencia de prensa con Ana Gabriela G    *Elecciones del domingo 2 
de junio, ¡bien custodiadas!

 
ESTAMOS A escasas horas de acudir a votar por una 
de las dos mujeres que se disputan la Presidencia 
de la República, o si lo prefiere el lector, digámoslo 
abiertamente, votar por la candidata que impulsó y 
respalda el tabasqueño que habita un departamento 
situado en Palacio Nacional, pues votar por el único 
hombre que aspira a la primera Magistratura de la 
Nación, en este caso del MC, es apoyar a esa misma 
candidata contra una mujer muy diferente que se ha 
hecho sola, leñazo a leñazo y a golpe de machete.
Votar por ella y, por otra parte, por alguna mujer o por un 
hombre que buscan ser electos candidatos a senadoras 
o a senadores, a diputadas o diputados federales, 
a diputadas o diputados locales, o bien a alcaldes o 
alcaldesas y a síndicas y síndicos, incluyendo a regidoras 
o regidores, pues para cada cargo hay una mujer al lado 
que también lo desea y ahora no solamente lo permite 
sino que lo impulsa la ley Electoral. 
Sin embargo, aquí en Nayarit no será necesario votar 
por un candidato a gobernador o a gobernadora por la 
simple y sencilla razón de que este cargo deberá esperar 
tres años para que sea lanzado a la contienda pues 
solamente son nueve las entidades federativas donde 
los electores votarán por ese tipo de candidatos: Ciudad 
de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, 
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Mientras que 
Nayarit renovará el cargo político más importante --de 
Gobernador o Gobernadora-- en el año de 2027.
BEISBOL DE CALIDAD EN LA CAPITAL NAYARITA
Por otra parte, debemos anunciar aquí, como ya se hizo 
en todo Nayarit desde las esferas oficiales, que nuestra 
entidad será sede del Torneo de béisbol internacional 
WBSC Premier 12 2024.
Lo anterior quiere decir que el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero asistió a la conferencia de prensa del 
torneo de béisbol internacional WBSC Premier 12 2024, 
que viene siendo el más prestigioso e importante a nivel 
mundial, mismo que tendrá como sede Nayarit y se 
llevará a cabo del 9 al 14 de noviembre del año en curso, 
con la participación de las 12 mejores selecciones de 
béisbol del mundo, lo que deberá ser como un enorme 
regalo de fin de año para los aficionados a dicho deporte.
PALABRAS DE GOBERNADOR
“Es un honor anunciar que Nayarit y su ciudad capital, 
Tepic, serán sede del Grupo A, con un evento inaugural 
el 4 de noviembre, recibiendo a la selección de Estados 
Unidos, que se enfrentará a Cuba en el nuevo Estadio 
Santa Teresita, el cual albergará a más de 10 mil 
aficionados y que ha sido avalado por altos ejecutivos 
del béisbol, por lo que Nayarit recibirá con los brazos 
abiertos a todos los equipos y aficionados, garantizando 
espacios seguros e instalaciones de vanguardia. Estamos 
comprometidos en que Nayarit y México luzcan como 
importantes sedes en este gran evento internacional de 
béisbol”, expresó el mandatario nayarita.
ANA GABRIELA GUEVARA ENCABEZÓ LA 
CONFERENCIA
La mencionada conferencia estuvo encabezada por 
la titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte, Ana Gabriela Guevara, quien dio a conocer que 
Nayarit será sede del Grupo “A” del Torneo Premier 12 
de Béisbol, teniendo como campo de juego el Estadio 
Santa Teresita de Tepic, donde jugarán las mejores 12 
selecciones del mundo, teniendo un encuentro por día.
El primero será el sábado 9 de noviembre a las 4 de la 
tarde, donde se medirán Puerto Rico contra Estados 
Unidos. El domingo 10 de noviembre, Países Bajos se 
mide a Estados Unidos a las 16:00 horas. El lunes 11 a 
las 7 de la noche Estados Unidos ante Venezuela. Para 
el 12 de noviembre, se miden los equipos de Estados 

Unidos contra Panamá a las 19:00 horas, en tanto para 
el viernes 14 de noviembre se programó el encuentro 
entre Puerto Rico frente a Panamá.
EN EL IENN SE TIENE PREPARADO YA EL PREP
Volviendo al tema electoral y en tanto se acerca 
vertiginosamente el día de la jornada electoral del 
próximo domingo 2 de junio, las Consejeras Electorales 
integrantes de la Comisión Temporal del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit (IEEN) dan seguimiento a las 
actividades realizadas para el diseño, implementación y 
operación de este mecanismo de información electoral 
en el Proceso Electoral Local 2024.
El PREP permitirá conocer con certeza y oportunidad, 
por medio de internet, los resultados electorales 
preliminares de las elecciones la misma noche de la 
jornada electoral, y comenzará a publicar datos e 
imágenes a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) 
del domingo 2 de junio, con actualizaciones cada 15 
minutos (cuatro por hora). La última actualización de 
datos e imágenes del PREP concluirá, a más tardar, a las 
8 de la noche (tiempo del Pacífico) del lunes 3 de junio 
del año en curso.
SE APROBÓ EL PTO
Como parte del proceso de implementación del PREP, 
se aprobó el Proceso Técnico Operativo que tiene por 
objeto establecer y describir las fases que regirán la 
operación del PREP en el Estado de Nayarit, bajo las 
siguientes fases: 
Toma fotografía del acta PREP, acopio, digitalización, 
captura y verificación de datos, publicación de 
resultados, cotejo de actas y empaquetado de las 
mismas. 
Precisó el IEEN que los Centros de Acopio y Transmisión 
de Datos (CATD) representan las unidades básicas en las 
que se van a desarrollar las etapas del Proceso Técnico 
Operativo, determinándose la ubicación e instalación de 
los mismos en las sedes de cada uno de los Consejos 
Municipales Electorales, órganos que supervisan las 
actividades; además se determinó la instalación de 
dos Centros de Captura y Verificación (CCV), uno de 
ellos ubicado en las instalaciones del IEEN, y el otro con 
domicilio reservado, este último para que, en caso de 
suscitarse alguna eventualidad, caso fortuito o fuerza 
mayor, se continúe con seguridad la operación del PREP.
LO ESTABLECE LA LEY
La legislación establece que un tercero puede apoyar 
en el desarrollo del sistema, por lo que el Consejo Local 
Electoral a propuesta de la consejera Presidenta María 
José Torres Hernández, aprobó que estas tareas fueran 
adjudicadas a un tercero, en este caso, a la empresa 
Informática Electoral. 
Además, la prestación del servicio de la auditoría de 
verificación y análisis del sistema informático PREP 
está a cargo del Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus Guadalajara. Ambas 
empresas participaron en procedimientos de licitaciones 
públicas, a las que convocó en su oportunidad el propio 
IEEN para la adjudicación.
Existe además un Comité Técnico Asesor del Programa 
de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP), 
que es el órgano encargado de asesorar los trabajos 
del PREP en materia de tecnologías de la información y 
comunicaciones, investigación de operaciones, análisis 
estadísticos y ciencia política.

SEGUIMIENTO DEL INE
Por otra parte, el Instituto Nacional Electoral (INE) da 
seguimiento puntual y sistemático a los trabajos de 
diseño, implementación y operación; y se ha cumplido 

hasta la fecha con la presentación del prototipo 
navegable del sitio de publicación y el formato de bases 
de datos, la elaboración de un plan de seguridad y 
continuidad del PREP. 
Para apoyar a que la ciudadanía conozca este 
importante mecanismo de información se generó en 
el IEEN un Micrositio de ayuda https://ieenayarit.org/
proceso/prep donde se responden las preguntas sobre 
el PREP: ¿Qué es?, ¿Cómo opera?, y se muestra el Proceso 
Técnico Operativo además de los antecedentes, los 
cargos a elegir, el tipo de casillas, los tipos de actas y 
las incidencias que se pueden presentar, así como las 
instancias encargadas de darle seguimiento.  
UNA PRUEBA FUNCIONAL
Finalmente se menciona la realización de una prueba 
funcional del sistema informático, además de tres 
simulacros, con la presencia de integrantes del Consejo 
Local Electoral, Comisión Temporal del PREP, INE, los 
Consejos Municipales Electorales, COTAPREP, ente 
auditor, y personal del IEEN. 
El PREP podrá visualizarse en el portal  https://
www.prepnayarit2024.com. Además, el medio de 
comunicación 8NTV será difusor oficial.

PROCESO MUY VIGILADO
Por su parte, la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), a través de la Policía Estatal ha 
desplegado agentes para reforzar las tareas de 
seguridad y prevención en diversas zonas del estado, 
asegurando un ejercicio democrático seguro durante las 
próximas votaciones del 2 de junio.
Las operaciones de la Policía Estatal se verán fortalecidas 
con el estado de fuerza completo de sus divisiones, 
incluyendo la Unidad de Protección a Víctimas, Policía 
Procesal, Unidad Canina, Unidad Cóndor, Investigación 
y Análisis, Seguridad Penitenciaria, Grupo de Reacción, 
y la Unidad de Evaluación, Supervisión y Ejecución 
de Medidas. Todo el personal se sumará al esfuerzo, 
respaldado con vehículos policiales para vigilancia y 
patrullaje, puntos de control, vigilancia mediante drones, 
seguridad en comunidades y el apoyo del C5 Móvil.
Además, se llevarán a cabo labores de inteligencia y 
análisis, protección del material electoral, control de 
multitudes y respuesta rápida ante situaciones de 
emergencia. 
Estas acciones se realizarán en coordinación con otras 
fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno, 
asegurando una respuesta conjunta y efectiva en 997 
ubicaciones de casillas, de las cuales 581 son urbanas y 
416 no urbanas.
APORTACIÓN DE HILARIO ZEPEDA MORA, DE RUIZ, 
NAY
Terminemos la entrega con el siguiente párrafo que 
nuestro amigo exalcalde de Ruiz, Hilario Zepeda Mora 
nos remite por internet:
“En pocas palabras, para el 2024 – 2030 no necesitamos 
volar a la luna y volver a la tierra, sino llegar a nuestro 
trabajo y volver a nuestra casa. No necesitamos milagros 
sino medicinas, no necesitamos una buena limosna 
sino un buen país, no necesitamos una gran vida sino 
una vida segura, no necesitamos recuperar Texas sino 
recuperar México, no necesitamos un gobierno que nos 
ame sino un gobierno que nos respete, no necesitamos 
un buen héroe, sino un buen presidente”. 

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

Rescata Protección Civil 
Tepic a dos hombres que 
eran atacados por abejas

*Ambos fueron llevados a un centro médico.

Elementos de Protección Civil y 
Bomberos de Tepic, rescataron a 
dos hombres que eran atacados 
por abejas en la colonia Rincón de 
San Juan; ambos fueron llevados a 
un hospital.
Lo anterior ocurrió cuando los 
masculinos se encontraban 
realizando trabajos de 
impermeabilización cuando 

inesperadamente fueron atacados 
por los insectos.
Ante esa situación y en atención 
al reporte realizado al servicio 
de emergencias, el personal se 
trasladó al sitio y utilizó agua para 
dispersar a las abejas y asegurar la 
escena.
Posteriormente, trasladaron a los 
hombres a centros médicos.

Bomberos de Nayarit logran controlar 
incendio de pipa en carretera 

Ixtlán del Río, Nayarit.- En atención a un 
reporte a la línea de emergencias 9-1-1 sobre 
la volcadura y siniestro de una pipa cargada de 
combustible en la carretera Federal 15D Tepic - 
Guadalajara, a la altura del kilómetro 79+500, 
cerca de los límites de Nayarit y Jalisco.
El reporte fue rápidamente canalizado a los 
Bomberos de Nayarit y Bomberos del estado de 
Jalisco, quienes respondieron de inmediato al 
llamado de auxilio. Al llegar al lugar, encontraron 
volcado un tractocamión Freightliner blanco, 
con doble semirremolque de la empresa “Del 

Nayar”, envuelto en llamas.
Elementos de la Guardia Nacional cerraron 
ambos sentidos de la autopista, estableciendo 
un perímetro de seguridad tanto para los 
usuarios de la vía como para los equipos 
de emergencia. Los bomberos, al analizar 
la escena, detectaron perforaciones en los 
tanques de diesel del vehículo, provocando un 
derrame progresivo de combustible.
Con rapidez, los Bomberos de ambos estados 
coordinaron una estrategia adecuada, segura 
y conforme a la normativa para sofocar el 

incendio, preservando en todo momento su 
integridad y la de los usuarios de la carretera. 
Tras arduas labores, lograron extinguir el 
incendio por completo.
Luego de controlar el fuego, se procedió a limpiar 
el diesel derramado sobre la cinta asfáltica. 
Una vez asegurada la zona, se resguardó el 
área para permitir que una grúa de la empresa 
retirara el camión siniestrado. Finalmente, la 
autoridad competente permaneció en el lugar 
para restablecer el paso vehicular, garantizando 
la seguridad de todos los usuarios de la vía.
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Asesinan a candidato a presidente 
municipal de Coyuca de Benítez

La guerra en Gaza durará todo el año, advierte Israel

Chilpancingo, Gro. El candidato de la coalición PRI-
PAN-PRD a la alcaldía de Coyuca de Benítez, en la 
Costa Grande de Guerrero, Alfredo Cabrera, fue 
asesinado a balazos la tarde de este miércoles 

al término de su cierre de 
campaña, en la comunidad 
de Las Lomas, informaron 
fuentes de la policía estatal.
Indicaron que el sicario fue 
ejecutado después de cometer 
el homicidio de Cabrera Torres, 
a quien atacó cuando bajaba 

del templete, después de ofrecer su discurso de 
cierre de campaña.
Apenas el pasado 16 de mayo, Aníbal Zúñiga, 

aspirante a regidor de la misma planilla y su 
esposa Rubí Bravo Solís fueron ultimados y 
desmembrados; sus restos se hallaron en la batea 
de una camioneta en la avenida Ruiz Cortines del 
puerto de Acapulco.
Condena de Evelyn Salgado al asesinato
A través de sus redes sociales, la gobernadora del 
estado, Evelyn Salgado Pineda, condenó los hechos 
y aseveró que no habrá impunidad y ordenó 
a la Fiscalía de Guerrero iniciar las pesquisas 
correspondientes.

Tel Aviv. Los combates en Gaza están previstos 
para extenderse al menos durante todo este 
año, vaticinó un alto funcionario israelí.
El consejero de seguridad nacional del primer 
ministro Benjamin Netanyahu dio a entender 
que su país no está listo para acordar un cese 
del fuego con Hamas e intercambiar prisioneros 
palestinos por los rehenes israelíes retenidos 
por los militantes.
“La lucha en Rafah no es una guerra sin 
sentido”, afirmó Tzachi Hanegbi, y reiteró que 
el propósito es poner fin al gobierno de Hamas 
en Gaza y evitar que el grupo militante y sus 
aliados ataquen a Israel.
“El ejército está logrando sus objetivos, pero 
el plan que presentó desde los primeros días al 
gabinete indicaba que la guerra sería larga  ha 
designado a 2024 como un año de guerra”.
Tanques israelíes han montado incursiones 
en distintos puntos de Rafah por segundo día 
consecutivo este miércoles, pese a la orden 
de la Corte Internacional de Justicia de poner 
fin a sus ataques en la ciudad, donde muchos 
palestinos se han refugiado de los bombardeos.
Los brazos armados de Hamas y Yihad Islámica 
informaron haber enfrentado a las fuerzas 
invasoras con cohetes antitanque y bombas 
de mortero, así como volando dispositivos 
explosivos sembrados previamente. Los 
israelíes se replegaron a posiciones cercanas a 
la frontera con Egipto.
Funcionarios palestinos de salud señalaron que 
varias personas resultaron heridas por fuego 
israelí en la zona oriental de Rafah, y que varios 
expendios de ayuda fueron incendiados.
Algunos residentes reportaron haber visto lo 
que describieron como vehículos robóticos 
blindados no tripulados, que abrían fuego 
desde ametralladoras.
El ministerio palestino de salud informó que 
varios hospitales en zonas donde operaba el 
ejército han dejado de funcionar.
Washington señaló que el asalto no llegó a ser 
una operación terrestre importante en la ciudad 
sureña de Gaza, como la que funcionarios 
estadunidenses han advertido que Israel debe 

evitar.
El ministerio palestino de salud ha instado a 
Estados Unidos a presionar a Israel para que 
abra el cruce de Rafah, que se utiliza para 
ingresar suministros humanitarios y médicos.
Israel afirmó que sus militares controlan tres 
cuartas partes de la zona de amortiguamiento 
en la frontera y que se proponen controlarla 
por completo, para evitar que Hamas meta 
armas por allí.
Rafah era un importante punto de entrada 
para la ayuda humanitaria antes de que Israel 
intensificara su ofensiva en la frontera, a 
principios de este mes, y tomara control del 
cruce.
Desde que las entregas de ayuda disminuyeron 
al mínimo, la desnutrición se ha extendido.
“No hay indicación que cuándo quieran 
reabrirlo”, dijo el ministro palestino Majed Abú 
Ramadán.
“Sin embargo, yo esperaría que todos nuestros 
amigos y la comunidad internacional presionen 
con fuerza, en especial Estados Unidos”.
Expresó que el cierre del paso hace que la 
situación sea “muy catastrófica en verdad”.
La Organización Mundial de la Salud señala que 
el cierre de la frontera ha afectado de modo 
significativo la entrega de suministros médicos 
a la franja de Gaza, la cual ha sido objeto de una 
ofensiva israelí desde los ataques de Hamas en 
el sur de Israel, el 7 de octubre.
Cerca de un millón de personas 
han huido del bombardeo en 
la ciudad en tres semanas, 
de acuerdo con la agencia de 
la ONU para los refugiados 
palestinos.
El ejército israelí informó que 
tres soldados murieron en Rafah 
el martes, al parecer cuando 
estalló un dispositivo explosivo.
Por lo menos 290 soldados han 
muerto desde octubre, según 
cifras militares.
La Sociedad Palestina de la 
Media Luna Roja señaló haber 

evacuado un hospital de campo en la zona de 
Al-Mawasi, la cual ha sido designada como 
zona de evacuación de civiles.
Un miembro de su personal pereció en un 
ataque aéreo israelí en la casa donde vivía, en 
el campo de refugiados de Bureij, en el centro 
de Gaza, añadieron trabajadores. Su muerte 
elevó a 30 el número de colaboradores de la 
sociedad muertos desde el 7 de octubre, de los 
cuales al menos 17 perecieron cuando estaban 
cumpliendo sus labores.
En la ciudad de Khan Younis, un ataque aéreo 
israelí dio muerte a otras tres personas durante 
la noche, entre ellos un ex alto oficial de la 
policía de Hamas, indicaron médicos y medios 
del grupo militante este miércoles.
Los militares israelíes negaron haber impactado 
un campamento de tiendas de campaña en 
una zona designada de evacuación de civiles, el 
martes pasado.
Después de casi ocho meses del principio 
de la guerra, los dos bandos continúan lejos 
de alcanzar un acuerdo de cese del fuego e 
intercambio de rehenes.
Israel ha entregado su propuesta más reciente 
sobre el tema a Catar, el cual la haría llegar a 
Hamas el martes pasado, informó una fuente. 
Hamas sostiene que las pláticas carecen de 
sentido a menos que Israel detenga su ofensiva 
en Rafah.

Europa aplaza aranceles a 
vehículos eléctricos chinos

Corea del Norte confirma un intento 
fallido de poner en órbita satélite

El fabricante de automóviles japonés Honda 
muestra su vehículo eléctrico “e” durante el Salón 
Internacional del Automóvil de Indonesia (IIMS) en 
Surabaya el 29 de mayo de 2024.  
Berlín. La Comisión Europea (CE) aplazará su decisión 
sobre los aranceles a los vehículos eléctricos chinos 
hasta después de las elecciones europeas del 9 
de junio, informó el miércoles la revista alemana 
Spiegel, citando fuentes familiarizadas con el 
asunto.
Los aranceles provisionales, cuyo anuncio está 
previsto para el 5 de junio, supondrán un golpe 

de efecto que representará miles de millones de 
dólares en nuevos costos para los fabricantes chinos 
de vehículos eléctricos.
El retraso pretende mantener el asunto fuera de la 
fase de campaña electoral, según Spiegel.
La CE no estaba disponible para hacer comentarios.
La investigación, iniciada oficialmente el 4 
de octubre, puede durar hasta 13 meses. La 
Comisión puede imponer derechos antisubvención 
provisionales nueve meses después del inicio de la 
investigación.
La CE ha apercibido a tres fabricantes chinos 

de vehículos eléctricos que no han facilitado 
información suficiente para su investigación 
antisubvenciones, dijeron a Reuters a principios de 
este mes dos personas familiarizadas con el caso.

Madrid.  Las autoridades de Corea del Norte 
han informado este lunes del intento fallido 
de poner en órbita otro satélite militar de 
reconocimiento después de que el artefacto 
haya caído en el mar Amarillo poco después de 
su lanzamiento.
Pyongyang, que ha confirmado que el cohete 
ha explotado en el aire, ha indicado que la 
explosión se ha debido seguramente a un fallo 
del motor, según informaciones recogidas por 
medios estatales norcoreanos.
Previamente, el Ejército surcoreano ha 
informado de que sobre las 22.44 (hora local) 
se ha detectado el lanzamiento de un cohete 
utilizado por Pyongyang para poner en órbita un 

satélite espía, si bien ha señalado que la última 
fase del plan no se habría completado con éxito, 
por lo que varias piezas han precipitado al mar 
poco después del lanzamiento.
Las Fuerzas Armadas de Corea del Sur han 
indicado que el proyectil ha sido lanzado en 
dirección sur sobre el mar Amarillo desde la 
zona de Tongchang Ri, situada en el noroeste 
del país asiático, según informaciones recogidas 
por la agencia de noticias Yonhap.
La Inteligencia surcoreana se encuentra ahora 
investigando el lanzamiento con la ayuda de 
Estados Unidos para analizar la trayectoria del 
proyectil, que ha sido lanzado tan solo unas 
horas después de que las autoridades japonesas 

confirmasen que habían recibido un aviso del 
lanzamiento, que se produciría antes del 4 
de junio. Así, Pyongyang había estipulado de 
antemano tres áreas de posible impacto para 
los restos del proyectil en cuestión.
El lanzamiento coincide también con la cumbre 
tripartita entre el presidente surcoreano, Yoon 
Suk Yeol, y los primeros ministros de China y 
Japón, Li Qiang y Fumio Kishida, respectivamente, 
y supone el último intento de poner en órbita un 
satélite espía después de haberlo logrado poner 
otro en órbita en noviembre de 2023.
Por su parte, el portavoz del Gobierno japonés, 
Yoshimasa Hayashi, ha señalado que estos 
lanzamientos “amenazan la paz y seguridad 
del país y de la comunidad internacional” y ha 
confirmado que Tokio ha presentado una nota 
de protesta formal ante Pyongyang a través de 
China.
Poco después del lanzamiento, las autoridades 
japonesas lanzaron un aviso a la población y 
pidieron a los residentes de la prefectura de 
Okinawa que se pusieran a cubierto, informa la 
agencia Kiodo.
La semana pasada, el Ejército surcoreano indicó 
que había detectado signos aparentes de que 
Corea del Norte se estaba preparando para el 
lanzamiento de un satélite militar espía desde su 
costa occidental, mientras que las autoridades 
de Japón habían apuntado este mismo lunes 
que Pyongyang ya había notificado el posible 
lanzamiento de un cohete en el plazo máximo 
de una semana.
El régimen de Kim Jong Un ya lanzó en noviembre 
de 2023 un satélite espía y advirtió de que tenía 
previsto poner otros tres en órbita este año, 
pese al temor de otros países de la zona a que 
este tipo de actividades permitan a Pyongyang 
mejorar su capacidad militar.
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La NASA confirma ‘abolladura’ en el campo magnético de la Tierra, 
científicos están asombrados por la extraña anomalía que sigue 

creciendo y por las severas consecuencias que traería a la humanidad 

NASA lanza satélite para observar 
cómo el calor se escapa de los polos

Si bien esta anomalía ya era conocida, lo que 
ha causado que los focos rojos se enciendan es 
que dicha anomalía ha tenido un crecimiento 
del 7% en tan solo cuatro años.
Expertos de la NASA, de la Agencia Nacional 
de Inteligencia Geoespacial y el Centro 

Geográfico de Defensa, revelan que esto 
puede tener serias consecuencias en la 
Tierra.
Lo que se considera una “abolladura en el 
campo magnético” llevará a que los satélites 
se dañen por un exceso de radiación. 

Recordemos que el campo magnético nos 
protege de dicha radiación, pero conforme 
esta anomalía se debilita más con el paso de 
los años, será, prácticamente, una entrada 
por donde logre colarse la radiación y energía 
“pura” del Sol.

Washington. Un pequeño satélite de la NASA 
destinado a medir por primera vez en detalle 
la pérdida de calor hacia el espacio a través de 
los polos de la Tierra despegó este sábado de 
Nueva Zelanda.
Denominada PREFIRE, la misión debería permitir 
mejorar las previsiones de los científicos 
relacionadas con el cambio climático.
“Esta nueva información, que nunca habíamos 
tenido en el pasado, nos ayudará a modelar lo 
que está sucediendo en los polos y en el clima”, 
dijo en rueda de prensa a mediados de mayo 
Karen St. Germain, directora de investigaciones 
científicas relacionadas con la Tierra de la 
NASA.

El satélite, del tamaño de una caja de zapatos, 
fue lanzado por un cohete Electron de la 
empresa Rocket Lab desde Mahia, en el norte 
de Nueva Zelanda.
La misma compañía lanzará más adelante un 
satélite similar.
Ambos se utilizarán para realizar mediciones en 
el infrarrojo lejano sobre el Ártico y la Antártida 
para cuantificar directamente por primera vez 
el calor liberado al espacio.
Este fenómeno es “crucial porque ayuda a 
equilibrar el exceso de calor recibido de las 
regiones tropicales y a regular la temperatura 
de la Tierra”, explicó Tristan L’Ecuyer, director 
científico de la misión en la Universidad de 

Wisconsin en Madison.
“El proceso que 
lleva el calor de los 
trópicos a los polos 
es lo que está en el 
origen de nuestra 
m e t e o r o l o g í a ” , 
agregó.
Gracias a PREFIRE, 
la NASA aspira 
a comprender 
cómo las nubes, la 
humedad o incluso 
la transformación 
de una superficie 
congelada en líquido 
influyen en esta 
pérdida de calor.
Hasta ahora, los 
modelos utilizados 
por los científicos 
para anticipar el 
calentamiento global 
se basan, respecto 
a este parámetro, 
sólo en teorías y no 
en observaciones 
reales, explicó Tristan 
L’Ecuyer.

“Esperamos mejorar nuestra capacidad para 
simular el aumento del nivel del mar en el 
futuro, así como la manera en que el cambio 
climático en los polos afectará a los sistemas 
meteorológicos del planeta”, detalló.
Este satélite se suma a más de una veintena de 
misiones de la NASA encargadas de observar la 
Tierra, ya en órbita.
Los satélites pequeños, denominados Cubesat, 
representan una oportunidad real para 
responder a preguntas “muy específicas” “a 
menor coste”, explicó Karen St. Germain.
Si los grandes satélites más tradicionales 
pueden considerarse “generalistas”, estos 
pequeños aparatos son comparables a los 
“especialistas”, subrayó. “La NASA los necesita 
a ambos”.

ASSA aplaza huelga en Aeroméxico 
para el próximo 1 de julio

Ciudad de México.  La Asociación Sindical de 
Sobrecargos de Aviación (ASSA) aplazó la huelga 
en Aeroméxico para el primer minuto del 1 Julio. 
El estallamiento estaba previsto para el proximo 
sábado.
 
En conferencia, la secretaria general, Ada Salazar, 
dijo que aceptaron la propuesta de la línea aérea, 
que implica un aumento de 4.65 por ciento al salario 
y 3.93 a prestaciones
 
El acuerdo será sujeto a consulta de los 3 mil 120 
agremiados de ASSA en las próximas semanas. 
De aprobarse por al menos 51 por ciento de los 
afiliados, se conjuraría la huelga diferida para el 
primer minuto del 1 de julio, de lo contrario, en caso 
de que los trabajadores rechacen la propuesta, la 
dirigencia sindical tendrá que sentarse de nuevo con 
la empresa a negociar un nuevo convenio.
 
Por la mañana, en asamblea general extraordinaria, 
a la que convocó el Comité Ejecutivo encabezado 
por Ada Salazar, se expuso la propuesta de la 
aerolínea mexicana de un aumento global de 8.58 
por ciento, y que fue aceptada a dos días de vencer 
el emplazamiento a huelga; en total se registraron 
94 votos en contra.
 
Tras el aval en asamblea del acuerdo sobre la 

revisión contractual 2024, se firmaría el Convenio 
de Revisión Integral en el Tribunal Laboral ayer por 
tarde.
 
En conferencia de prensa, la secretaria general, 
confirmó que el acuerdo contempla que la empresa 
respetará las 48 horas de descanso en vuelos de 
largo alcance a Europa y Asia.
 
Además, se mantiene la propuesta de la aerolínea 
para que sus sobrecargos “vendan sus vacaciones”, 
a fin de que en temporadas con alta demanda no 
contrate a personal adicional, a cambio de pagarles 
al triple de salario a quienes desistan de tomar días 
de asueto.
“Conceder las vacaciones voluntariamente, siempre 
y cuando por necesidades operacionales, la empresa 
lo requiera”, señala la propuesta presentada en la 
asamblea.
 
Asimismo, se decidió poner fin al denominado 
Convenio Covid, suscrito durante la pandemia en 
2020 en apoyo a Aeroméxico y que vence el 31 de 
mayo.
 
Este acuerdo implicó el incremento de jornadas 
laborales, reducción de recesos y disminución de 
ingresos y prestaciones, subrayaron sobrecargos 
consultados, quienes apuntaron que la dirigencia 

de ASSA mezcló este tema con la revisión salarial 
“vendiéndonos la idea de que es un gran logro, 
cuando son asuntos totalmente independientes”.
 
También se proporcionará una ayuda sindical, por 
la cual Aeroméxico concede a ASSA un millón de 
pesos.
 
La asamblea general extraordinaria inició poco 
después de las 10 de la mañana y, en una primera 
votación, los sobrecargos habían rechazado a mano 
alzada la propuesta con 300 votos en contra; hubo 
155 a favor.
 
Posteriormente la sesión entró en receso, lo cual 
fue aprovechado, señalaron trabajadores, por la 
secretaria General Ada Salazar para “amenazar” 
sobre las consecuencias en caso de estallar la 
huelga.
En este sentido acusaron que la dirigente sindical 
advirtió que de no aceptar la propuesta, Aeroméxico 
cerraría.

Terminaron ayer jueves las campañas, 
e inicia veda electoral: INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que 
ayer miércoles hoy, 29 de mayo, concluyeron las 
campañas de los Procesos Electorales Federal y 
Concurrentes 2023-2024 , ya que a partir de 
este jueves inicia el periodo de reflexión o veda 
electoral, para que la ciudadanía razone su voto, 
valore las propuestas de las candidaturas y ejerza 
su derecho al sufragio de manera libre y secreta.

La normativa aplicable establece que durante 
los tres días previos a la elección y hasta la hora 
de cierre de las casillas de la Jornada Electoral, 
queda estrictamente prohibido publicar, 
difundir o dar a conocer, por cualquier medio de 
comunicación, los resultados de las encuestas 
o sondeos de opinión sobre preferencias 
electorales o cualquier tipo de propaganda 

gubernamental. Este lapso es conocido como 
periodo de reflexión.
El INE convoca a los ciudadanos a analizar la 
oferta política que les permita emitir un voto 
libre y razonado el próximo 2 de junio.
El artículo 251 de la Ley General de Instituciones 
y Procedimientos Electorales (LGIPE) establece 
que las campañas electorales para presidente, 
senadores y diputados, en el año que 
corresponda, tendrán una duraciónde 90 días.
Desde el viernes 1 de marzo hasta el 29 de 
mayo, partidos políticos y candidaturas fueron 
protagonistas de las campañas en busca de 
alguno de los 629 cargos de elección popular que 
se disputarán el próximo 2 de junio. Entre los que 
destacan 500 diputaciones y 128 senadurías.
Asimismo, a nivel local se renovarán ocho 
gubernaturas, la jefatura de Gobierno y 16 
alcaldías en la Ciudad de México; mil 098 
diputaciones locales; mil 802 presidencias 
municipales; mil 975 sindicaturas; 204 
concejalías; 14 mil 560 regidurías; 22 
presidencias de juntas municipales; 88 regidurías 
de juntas municipales; 22 sindicaturas de juntas 
municipales y 299 presidencias de comunidad.
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La NASA confirma ‘abolladura’ en el campo magnético de la Tierra, 
científicos están asombrados por la extraña anomalía que sigue 

creciendo y por las severas consecuencias que traería a la humanidad 

NASA lanza satélite para observar 
cómo el calor se escapa de los polos

Si bien esta anomalía ya era conocida, lo que 
ha causado que los focos rojos se enciendan es 
que dicha anomalía ha tenido un crecimiento 
del 7% en tan solo cuatro años.
Expertos de la NASA, de la Agencia Nacional 
de Inteligencia Geoespacial y el Centro 

Geográfico de Defensa, revelan que esto 
puede tener serias consecuencias en la 
Tierra.
Lo que se considera una “abolladura en el 
campo magnético” llevará a que los satélites 
se dañen por un exceso de radiación. 

Recordemos que el campo magnético nos 
protege de dicha radiación, pero conforme 
esta anomalía se debilita más con el paso de 
los años, será, prácticamente, una entrada 
por donde logre colarse la radiación y energía 
“pura” del Sol.

Washington. Un pequeño satélite de la NASA 
destinado a medir por primera vez en detalle 
la pérdida de calor hacia el espacio a través de 
los polos de la Tierra despegó este sábado de 
Nueva Zelanda.
Denominada PREFIRE, la misión debería permitir 
mejorar las previsiones de los científicos 
relacionadas con el cambio climático.
“Esta nueva información, que nunca habíamos 
tenido en el pasado, nos ayudará a modelar lo 
que está sucediendo en los polos y en el clima”, 
dijo en rueda de prensa a mediados de mayo 
Karen St. Germain, directora de investigaciones 
científicas relacionadas con la Tierra de la 
NASA.

El satélite, del tamaño de una caja de zapatos, 
fue lanzado por un cohete Electron de la 
empresa Rocket Lab desde Mahia, en el norte 
de Nueva Zelanda.
La misma compañía lanzará más adelante un 
satélite similar.
Ambos se utilizarán para realizar mediciones en 
el infrarrojo lejano sobre el Ártico y la Antártida 
para cuantificar directamente por primera vez 
el calor liberado al espacio.
Este fenómeno es “crucial porque ayuda a 
equilibrar el exceso de calor recibido de las 
regiones tropicales y a regular la temperatura 
de la Tierra”, explicó Tristan L’Ecuyer, director 
científico de la misión en la Universidad de 

Wisconsin en Madison.
“El proceso que 
lleva el calor de los 
trópicos a los polos 
es lo que está en el 
origen de nuestra 
m e t e o r o l o g í a ” , 
agregó.
Gracias a PREFIRE, 
la NASA aspira 
a comprender 
cómo las nubes, la 
humedad o incluso 
la transformación 
de una superficie 
congelada en líquido 
influyen en esta 
pérdida de calor.
Hasta ahora, los 
modelos utilizados 
por los científicos 
para anticipar el 
calentamiento global 
se basan, respecto 
a este parámetro, 
sólo en teorías y no 
en observaciones 
reales, explicó Tristan 
L’Ecuyer.

“Esperamos mejorar nuestra capacidad para 
simular el aumento del nivel del mar en el 
futuro, así como la manera en que el cambio 
climático en los polos afectará a los sistemas 
meteorológicos del planeta”, detalló.
Este satélite se suma a más de una veintena de 
misiones de la NASA encargadas de observar la 
Tierra, ya en órbita.
Los satélites pequeños, denominados Cubesat, 
representan una oportunidad real para 
responder a preguntas “muy específicas” “a 
menor coste”, explicó Karen St. Germain.
Si los grandes satélites más tradicionales 
pueden considerarse “generalistas”, estos 
pequeños aparatos son comparables a los 
“especialistas”, subrayó. “La NASA los necesita 
a ambos”.

ASSA aplaza huelga en Aeroméxico 
para el próximo 1 de julio

Ciudad de México.  La Asociación Sindical de 
Sobrecargos de Aviación (ASSA) aplazó la huelga 
en Aeroméxico para el primer minuto del 1 Julio. 
El estallamiento estaba previsto para el proximo 
sábado.
 
En conferencia, la secretaria general, Ada Salazar, 
dijo que aceptaron la propuesta de la línea aérea, 
que implica un aumento de 4.65 por ciento al salario 
y 3.93 a prestaciones
 
El acuerdo será sujeto a consulta de los 3 mil 120 
agremiados de ASSA en las próximas semanas. 
De aprobarse por al menos 51 por ciento de los 
afiliados, se conjuraría la huelga diferida para el 
primer minuto del 1 de julio, de lo contrario, en caso 
de que los trabajadores rechacen la propuesta, la 
dirigencia sindical tendrá que sentarse de nuevo con 
la empresa a negociar un nuevo convenio.
 
Por la mañana, en asamblea general extraordinaria, 
a la que convocó el Comité Ejecutivo encabezado 
por Ada Salazar, se expuso la propuesta de la 
aerolínea mexicana de un aumento global de 8.58 
por ciento, y que fue aceptada a dos días de vencer 
el emplazamiento a huelga; en total se registraron 
94 votos en contra.
 
Tras el aval en asamblea del acuerdo sobre la 

revisión contractual 2024, se firmaría el Convenio 
de Revisión Integral en el Tribunal Laboral ayer por 
tarde.
 
En conferencia de prensa, la secretaria general, 
confirmó que el acuerdo contempla que la empresa 
respetará las 48 horas de descanso en vuelos de 
largo alcance a Europa y Asia.
 
Además, se mantiene la propuesta de la aerolínea 
para que sus sobrecargos “vendan sus vacaciones”, 
a fin de que en temporadas con alta demanda no 
contrate a personal adicional, a cambio de pagarles 
al triple de salario a quienes desistan de tomar días 
de asueto.
“Conceder las vacaciones voluntariamente, siempre 
y cuando por necesidades operacionales, la empresa 
lo requiera”, señala la propuesta presentada en la 
asamblea.
 
Asimismo, se decidió poner fin al denominado 
Convenio Covid, suscrito durante la pandemia en 
2020 en apoyo a Aeroméxico y que vence el 31 de 
mayo.
 
Este acuerdo implicó el incremento de jornadas 
laborales, reducción de recesos y disminución de 
ingresos y prestaciones, subrayaron sobrecargos 
consultados, quienes apuntaron que la dirigencia 

de ASSA mezcló este tema con la revisión salarial 
“vendiéndonos la idea de que es un gran logro, 
cuando son asuntos totalmente independientes”.
 
También se proporcionará una ayuda sindical, por 
la cual Aeroméxico concede a ASSA un millón de 
pesos.
 
La asamblea general extraordinaria inició poco 
después de las 10 de la mañana y, en una primera 
votación, los sobrecargos habían rechazado a mano 
alzada la propuesta con 300 votos en contra; hubo 
155 a favor.
 
Posteriormente la sesión entró en receso, lo cual 
fue aprovechado, señalaron trabajadores, por la 
secretaria General Ada Salazar para “amenazar” 
sobre las consecuencias en caso de estallar la 
huelga.
En este sentido acusaron que la dirigente sindical 
advirtió que de no aceptar la propuesta, Aeroméxico 
cerraría.

Terminaron ayer jueves las campañas, 
e inicia veda electoral: INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que 
ayer miércoles hoy, 29 de mayo, concluyeron las 
campañas de los Procesos Electorales Federal y 
Concurrentes 2023-2024 , ya que a partir de 
este jueves inicia el periodo de reflexión o veda 
electoral, para que la ciudadanía razone su voto, 
valore las propuestas de las candidaturas y ejerza 
su derecho al sufragio de manera libre y secreta.

La normativa aplicable establece que durante 
los tres días previos a la elección y hasta la hora 
de cierre de las casillas de la Jornada Electoral, 
queda estrictamente prohibido publicar, 
difundir o dar a conocer, por cualquier medio de 
comunicación, los resultados de las encuestas 
o sondeos de opinión sobre preferencias 
electorales o cualquier tipo de propaganda 

gubernamental. Este lapso es conocido como 
periodo de reflexión.
El INE convoca a los ciudadanos a analizar la 
oferta política que les permita emitir un voto 
libre y razonado el próximo 2 de junio.
El artículo 251 de la Ley General de Instituciones 
y Procedimientos Electorales (LGIPE) establece 
que las campañas electorales para presidente, 
senadores y diputados, en el año que 
corresponda, tendrán una duraciónde 90 días.
Desde el viernes 1 de marzo hasta el 29 de 
mayo, partidos políticos y candidaturas fueron 
protagonistas de las campañas en busca de 
alguno de los 629 cargos de elección popular que 
se disputarán el próximo 2 de junio. Entre los que 
destacan 500 diputaciones y 128 senadurías.
Asimismo, a nivel local se renovarán ocho 
gubernaturas, la jefatura de Gobierno y 16 
alcaldías en la Ciudad de México; mil 098 
diputaciones locales; mil 802 presidencias 
municipales; mil 975 sindicaturas; 204 
concejalías; 14 mil 560 regidurías; 22 
presidencias de juntas municipales; 88 regidurías 
de juntas municipales; 22 sindicaturas de juntas 
municipales y 299 presidencias de comunidad.
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Asesinan a candidato a presidente 
municipal de Coyuca de Benítez

La guerra en Gaza durará todo el año, advierte Israel

Chilpancingo, Gro. El candidato de la coalición PRI-
PAN-PRD a la alcaldía de Coyuca de Benítez, en la 
Costa Grande de Guerrero, Alfredo Cabrera, fue 
asesinado a balazos la tarde de este miércoles 

al término de su cierre de 
campaña, en la comunidad 
de Las Lomas, informaron 
fuentes de la policía estatal.
Indicaron que el sicario fue 
ejecutado después de cometer 
el homicidio de Cabrera Torres, 
a quien atacó cuando bajaba 

del templete, después de ofrecer su discurso de 
cierre de campaña.
Apenas el pasado 16 de mayo, Aníbal Zúñiga, 

aspirante a regidor de la misma planilla y su 
esposa Rubí Bravo Solís fueron ultimados y 
desmembrados; sus restos se hallaron en la batea 
de una camioneta en la avenida Ruiz Cortines del 
puerto de Acapulco.
Condena de Evelyn Salgado al asesinato
A través de sus redes sociales, la gobernadora del 
estado, Evelyn Salgado Pineda, condenó los hechos 
y aseveró que no habrá impunidad y ordenó 
a la Fiscalía de Guerrero iniciar las pesquisas 
correspondientes.

Tel Aviv. Los combates en Gaza están previstos 
para extenderse al menos durante todo este 
año, vaticinó un alto funcionario israelí.
El consejero de seguridad nacional del primer 
ministro Benjamin Netanyahu dio a entender 
que su país no está listo para acordar un cese 
del fuego con Hamas e intercambiar prisioneros 
palestinos por los rehenes israelíes retenidos 
por los militantes.
“La lucha en Rafah no es una guerra sin 
sentido”, afirmó Tzachi Hanegbi, y reiteró que 
el propósito es poner fin al gobierno de Hamas 
en Gaza y evitar que el grupo militante y sus 
aliados ataquen a Israel.
“El ejército está logrando sus objetivos, pero 
el plan que presentó desde los primeros días al 
gabinete indicaba que la guerra sería larga  ha 
designado a 2024 como un año de guerra”.
Tanques israelíes han montado incursiones 
en distintos puntos de Rafah por segundo día 
consecutivo este miércoles, pese a la orden 
de la Corte Internacional de Justicia de poner 
fin a sus ataques en la ciudad, donde muchos 
palestinos se han refugiado de los bombardeos.
Los brazos armados de Hamas y Yihad Islámica 
informaron haber enfrentado a las fuerzas 
invasoras con cohetes antitanque y bombas 
de mortero, así como volando dispositivos 
explosivos sembrados previamente. Los 
israelíes se replegaron a posiciones cercanas a 
la frontera con Egipto.
Funcionarios palestinos de salud señalaron que 
varias personas resultaron heridas por fuego 
israelí en la zona oriental de Rafah, y que varios 
expendios de ayuda fueron incendiados.
Algunos residentes reportaron haber visto lo 
que describieron como vehículos robóticos 
blindados no tripulados, que abrían fuego 
desde ametralladoras.
El ministerio palestino de salud informó que 
varios hospitales en zonas donde operaba el 
ejército han dejado de funcionar.
Washington señaló que el asalto no llegó a ser 
una operación terrestre importante en la ciudad 
sureña de Gaza, como la que funcionarios 
estadunidenses han advertido que Israel debe 

evitar.
El ministerio palestino de salud ha instado a 
Estados Unidos a presionar a Israel para que 
abra el cruce de Rafah, que se utiliza para 
ingresar suministros humanitarios y médicos.
Israel afirmó que sus militares controlan tres 
cuartas partes de la zona de amortiguamiento 
en la frontera y que se proponen controlarla 
por completo, para evitar que Hamas meta 
armas por allí.
Rafah era un importante punto de entrada 
para la ayuda humanitaria antes de que Israel 
intensificara su ofensiva en la frontera, a 
principios de este mes, y tomara control del 
cruce.
Desde que las entregas de ayuda disminuyeron 
al mínimo, la desnutrición se ha extendido.
“No hay indicación que cuándo quieran 
reabrirlo”, dijo el ministro palestino Majed Abú 
Ramadán.
“Sin embargo, yo esperaría que todos nuestros 
amigos y la comunidad internacional presionen 
con fuerza, en especial Estados Unidos”.
Expresó que el cierre del paso hace que la 
situación sea “muy catastrófica en verdad”.
La Organización Mundial de la Salud señala que 
el cierre de la frontera ha afectado de modo 
significativo la entrega de suministros médicos 
a la franja de Gaza, la cual ha sido objeto de una 
ofensiva israelí desde los ataques de Hamas en 
el sur de Israel, el 7 de octubre.
Cerca de un millón de personas 
han huido del bombardeo en 
la ciudad en tres semanas, 
de acuerdo con la agencia de 
la ONU para los refugiados 
palestinos.
El ejército israelí informó que 
tres soldados murieron en Rafah 
el martes, al parecer cuando 
estalló un dispositivo explosivo.
Por lo menos 290 soldados han 
muerto desde octubre, según 
cifras militares.
La Sociedad Palestina de la 
Media Luna Roja señaló haber 

evacuado un hospital de campo en la zona de 
Al-Mawasi, la cual ha sido designada como 
zona de evacuación de civiles.
Un miembro de su personal pereció en un 
ataque aéreo israelí en la casa donde vivía, en 
el campo de refugiados de Bureij, en el centro 
de Gaza, añadieron trabajadores. Su muerte 
elevó a 30 el número de colaboradores de la 
sociedad muertos desde el 7 de octubre, de los 
cuales al menos 17 perecieron cuando estaban 
cumpliendo sus labores.
En la ciudad de Khan Younis, un ataque aéreo 
israelí dio muerte a otras tres personas durante 
la noche, entre ellos un ex alto oficial de la 
policía de Hamas, indicaron médicos y medios 
del grupo militante este miércoles.
Los militares israelíes negaron haber impactado 
un campamento de tiendas de campaña en 
una zona designada de evacuación de civiles, el 
martes pasado.
Después de casi ocho meses del principio 
de la guerra, los dos bandos continúan lejos 
de alcanzar un acuerdo de cese del fuego e 
intercambio de rehenes.
Israel ha entregado su propuesta más reciente 
sobre el tema a Catar, el cual la haría llegar a 
Hamas el martes pasado, informó una fuente. 
Hamas sostiene que las pláticas carecen de 
sentido a menos que Israel detenga su ofensiva 
en Rafah.

Europa aplaza aranceles a 
vehículos eléctricos chinos

Corea del Norte confirma un intento 
fallido de poner en órbita satélite

El fabricante de automóviles japonés Honda 
muestra su vehículo eléctrico “e” durante el Salón 
Internacional del Automóvil de Indonesia (IIMS) en 
Surabaya el 29 de mayo de 2024.  
Berlín. La Comisión Europea (CE) aplazará su decisión 
sobre los aranceles a los vehículos eléctricos chinos 
hasta después de las elecciones europeas del 9 
de junio, informó el miércoles la revista alemana 
Spiegel, citando fuentes familiarizadas con el 
asunto.
Los aranceles provisionales, cuyo anuncio está 
previsto para el 5 de junio, supondrán un golpe 

de efecto que representará miles de millones de 
dólares en nuevos costos para los fabricantes chinos 
de vehículos eléctricos.
El retraso pretende mantener el asunto fuera de la 
fase de campaña electoral, según Spiegel.
La CE no estaba disponible para hacer comentarios.
La investigación, iniciada oficialmente el 4 
de octubre, puede durar hasta 13 meses. La 
Comisión puede imponer derechos antisubvención 
provisionales nueve meses después del inicio de la 
investigación.
La CE ha apercibido a tres fabricantes chinos 

de vehículos eléctricos que no han facilitado 
información suficiente para su investigación 
antisubvenciones, dijeron a Reuters a principios de 
este mes dos personas familiarizadas con el caso.

Madrid.  Las autoridades de Corea del Norte 
han informado este lunes del intento fallido 
de poner en órbita otro satélite militar de 
reconocimiento después de que el artefacto 
haya caído en el mar Amarillo poco después de 
su lanzamiento.
Pyongyang, que ha confirmado que el cohete 
ha explotado en el aire, ha indicado que la 
explosión se ha debido seguramente a un fallo 
del motor, según informaciones recogidas por 
medios estatales norcoreanos.
Previamente, el Ejército surcoreano ha 
informado de que sobre las 22.44 (hora local) 
se ha detectado el lanzamiento de un cohete 
utilizado por Pyongyang para poner en órbita un 

satélite espía, si bien ha señalado que la última 
fase del plan no se habría completado con éxito, 
por lo que varias piezas han precipitado al mar 
poco después del lanzamiento.
Las Fuerzas Armadas de Corea del Sur han 
indicado que el proyectil ha sido lanzado en 
dirección sur sobre el mar Amarillo desde la 
zona de Tongchang Ri, situada en el noroeste 
del país asiático, según informaciones recogidas 
por la agencia de noticias Yonhap.
La Inteligencia surcoreana se encuentra ahora 
investigando el lanzamiento con la ayuda de 
Estados Unidos para analizar la trayectoria del 
proyectil, que ha sido lanzado tan solo unas 
horas después de que las autoridades japonesas 

confirmasen que habían recibido un aviso del 
lanzamiento, que se produciría antes del 4 
de junio. Así, Pyongyang había estipulado de 
antemano tres áreas de posible impacto para 
los restos del proyectil en cuestión.
El lanzamiento coincide también con la cumbre 
tripartita entre el presidente surcoreano, Yoon 
Suk Yeol, y los primeros ministros de China y 
Japón, Li Qiang y Fumio Kishida, respectivamente, 
y supone el último intento de poner en órbita un 
satélite espía después de haberlo logrado poner 
otro en órbita en noviembre de 2023.
Por su parte, el portavoz del Gobierno japonés, 
Yoshimasa Hayashi, ha señalado que estos 
lanzamientos “amenazan la paz y seguridad 
del país y de la comunidad internacional” y ha 
confirmado que Tokio ha presentado una nota 
de protesta formal ante Pyongyang a través de 
China.
Poco después del lanzamiento, las autoridades 
japonesas lanzaron un aviso a la población y 
pidieron a los residentes de la prefectura de 
Okinawa que se pusieran a cubierto, informa la 
agencia Kiodo.
La semana pasada, el Ejército surcoreano indicó 
que había detectado signos aparentes de que 
Corea del Norte se estaba preparando para el 
lanzamiento de un satélite militar espía desde su 
costa occidental, mientras que las autoridades 
de Japón habían apuntado este mismo lunes 
que Pyongyang ya había notificado el posible 
lanzamiento de un cohete en el plazo máximo 
de una semana.
El régimen de Kim Jong Un ya lanzó en noviembre 
de 2023 un satélite espía y advirtió de que tenía 
previsto poner otros tres en órbita este año, 
pese al temor de otros países de la zona a que 
este tipo de actividades permitan a Pyongyang 
mejorar su capacidad militar.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Dentro de unas horas acudiremos a votar en México   *Por todos los cargos en Nayarit, menos de 
Gobernador    *Jugarán en TEPIC los principales equipos de Beisbol    *El anuncio lo dio el gobernador 

Miguel Ángel Navarro    *Compartió conferencia de prensa con Ana Gabriela G    *Elecciones del domingo 2 
de junio, ¡bien custodiadas!

 
ESTAMOS A escasas horas de acudir a votar por una 
de las dos mujeres que se disputan la Presidencia 
de la República, o si lo prefiere el lector, digámoslo 
abiertamente, votar por la candidata que impulsó y 
respalda el tabasqueño que habita un departamento 
situado en Palacio Nacional, pues votar por el único 
hombre que aspira a la primera Magistratura de la 
Nación, en este caso del MC, es apoyar a esa misma 
candidata contra una mujer muy diferente que se ha 
hecho sola, leñazo a leñazo y a golpe de machete.
Votar por ella y, por otra parte, por alguna mujer o por un 
hombre que buscan ser electos candidatos a senadoras 
o a senadores, a diputadas o diputados federales, 
a diputadas o diputados locales, o bien a alcaldes o 
alcaldesas y a síndicas y síndicos, incluyendo a regidoras 
o regidores, pues para cada cargo hay una mujer al lado 
que también lo desea y ahora no solamente lo permite 
sino que lo impulsa la ley Electoral. 
Sin embargo, aquí en Nayarit no será necesario votar 
por un candidato a gobernador o a gobernadora por la 
simple y sencilla razón de que este cargo deberá esperar 
tres años para que sea lanzado a la contienda pues 
solamente son nueve las entidades federativas donde 
los electores votarán por ese tipo de candidatos: Ciudad 
de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, 
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Mientras que 
Nayarit renovará el cargo político más importante --de 
Gobernador o Gobernadora-- en el año de 2027.
BEISBOL DE CALIDAD EN LA CAPITAL NAYARITA
Por otra parte, debemos anunciar aquí, como ya se hizo 
en todo Nayarit desde las esferas oficiales, que nuestra 
entidad será sede del Torneo de béisbol internacional 
WBSC Premier 12 2024.
Lo anterior quiere decir que el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero asistió a la conferencia de prensa del 
torneo de béisbol internacional WBSC Premier 12 2024, 
que viene siendo el más prestigioso e importante a nivel 
mundial, mismo que tendrá como sede Nayarit y se 
llevará a cabo del 9 al 14 de noviembre del año en curso, 
con la participación de las 12 mejores selecciones de 
béisbol del mundo, lo que deberá ser como un enorme 
regalo de fin de año para los aficionados a dicho deporte.
PALABRAS DE GOBERNADOR
“Es un honor anunciar que Nayarit y su ciudad capital, 
Tepic, serán sede del Grupo A, con un evento inaugural 
el 4 de noviembre, recibiendo a la selección de Estados 
Unidos, que se enfrentará a Cuba en el nuevo Estadio 
Santa Teresita, el cual albergará a más de 10 mil 
aficionados y que ha sido avalado por altos ejecutivos 
del béisbol, por lo que Nayarit recibirá con los brazos 
abiertos a todos los equipos y aficionados, garantizando 
espacios seguros e instalaciones de vanguardia. Estamos 
comprometidos en que Nayarit y México luzcan como 
importantes sedes en este gran evento internacional de 
béisbol”, expresó el mandatario nayarita.
ANA GABRIELA GUEVARA ENCABEZÓ LA 
CONFERENCIA
La mencionada conferencia estuvo encabezada por 
la titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte, Ana Gabriela Guevara, quien dio a conocer que 
Nayarit será sede del Grupo “A” del Torneo Premier 12 
de Béisbol, teniendo como campo de juego el Estadio 
Santa Teresita de Tepic, donde jugarán las mejores 12 
selecciones del mundo, teniendo un encuentro por día.
El primero será el sábado 9 de noviembre a las 4 de la 
tarde, donde se medirán Puerto Rico contra Estados 
Unidos. El domingo 10 de noviembre, Países Bajos se 
mide a Estados Unidos a las 16:00 horas. El lunes 11 a 
las 7 de la noche Estados Unidos ante Venezuela. Para 
el 12 de noviembre, se miden los equipos de Estados 

Unidos contra Panamá a las 19:00 horas, en tanto para 
el viernes 14 de noviembre se programó el encuentro 
entre Puerto Rico frente a Panamá.
EN EL IENN SE TIENE PREPARADO YA EL PREP
Volviendo al tema electoral y en tanto se acerca 
vertiginosamente el día de la jornada electoral del 
próximo domingo 2 de junio, las Consejeras Electorales 
integrantes de la Comisión Temporal del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit (IEEN) dan seguimiento a las 
actividades realizadas para el diseño, implementación y 
operación de este mecanismo de información electoral 
en el Proceso Electoral Local 2024.
El PREP permitirá conocer con certeza y oportunidad, 
por medio de internet, los resultados electorales 
preliminares de las elecciones la misma noche de la 
jornada electoral, y comenzará a publicar datos e 
imágenes a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) 
del domingo 2 de junio, con actualizaciones cada 15 
minutos (cuatro por hora). La última actualización de 
datos e imágenes del PREP concluirá, a más tardar, a las 
8 de la noche (tiempo del Pacífico) del lunes 3 de junio 
del año en curso.
SE APROBÓ EL PTO
Como parte del proceso de implementación del PREP, 
se aprobó el Proceso Técnico Operativo que tiene por 
objeto establecer y describir las fases que regirán la 
operación del PREP en el Estado de Nayarit, bajo las 
siguientes fases: 
Toma fotografía del acta PREP, acopio, digitalización, 
captura y verificación de datos, publicación de 
resultados, cotejo de actas y empaquetado de las 
mismas. 
Precisó el IEEN que los Centros de Acopio y Transmisión 
de Datos (CATD) representan las unidades básicas en las 
que se van a desarrollar las etapas del Proceso Técnico 
Operativo, determinándose la ubicación e instalación de 
los mismos en las sedes de cada uno de los Consejos 
Municipales Electorales, órganos que supervisan las 
actividades; además se determinó la instalación de 
dos Centros de Captura y Verificación (CCV), uno de 
ellos ubicado en las instalaciones del IEEN, y el otro con 
domicilio reservado, este último para que, en caso de 
suscitarse alguna eventualidad, caso fortuito o fuerza 
mayor, se continúe con seguridad la operación del PREP.
LO ESTABLECE LA LEY
La legislación establece que un tercero puede apoyar 
en el desarrollo del sistema, por lo que el Consejo Local 
Electoral a propuesta de la consejera Presidenta María 
José Torres Hernández, aprobó que estas tareas fueran 
adjudicadas a un tercero, en este caso, a la empresa 
Informática Electoral. 
Además, la prestación del servicio de la auditoría de 
verificación y análisis del sistema informático PREP 
está a cargo del Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus Guadalajara. Ambas 
empresas participaron en procedimientos de licitaciones 
públicas, a las que convocó en su oportunidad el propio 
IEEN para la adjudicación.
Existe además un Comité Técnico Asesor del Programa 
de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP), 
que es el órgano encargado de asesorar los trabajos 
del PREP en materia de tecnologías de la información y 
comunicaciones, investigación de operaciones, análisis 
estadísticos y ciencia política.

SEGUIMIENTO DEL INE
Por otra parte, el Instituto Nacional Electoral (INE) da 
seguimiento puntual y sistemático a los trabajos de 
diseño, implementación y operación; y se ha cumplido 

hasta la fecha con la presentación del prototipo 
navegable del sitio de publicación y el formato de bases 
de datos, la elaboración de un plan de seguridad y 
continuidad del PREP. 
Para apoyar a que la ciudadanía conozca este 
importante mecanismo de información se generó en 
el IEEN un Micrositio de ayuda https://ieenayarit.org/
proceso/prep donde se responden las preguntas sobre 
el PREP: ¿Qué es?, ¿Cómo opera?, y se muestra el Proceso 
Técnico Operativo además de los antecedentes, los 
cargos a elegir, el tipo de casillas, los tipos de actas y 
las incidencias que se pueden presentar, así como las 
instancias encargadas de darle seguimiento.  
UNA PRUEBA FUNCIONAL
Finalmente se menciona la realización de una prueba 
funcional del sistema informático, además de tres 
simulacros, con la presencia de integrantes del Consejo 
Local Electoral, Comisión Temporal del PREP, INE, los 
Consejos Municipales Electorales, COTAPREP, ente 
auditor, y personal del IEEN. 
El PREP podrá visualizarse en el portal  https://
www.prepnayarit2024.com. Además, el medio de 
comunicación 8NTV será difusor oficial.

PROCESO MUY VIGILADO
Por su parte, la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), a través de la Policía Estatal ha 
desplegado agentes para reforzar las tareas de 
seguridad y prevención en diversas zonas del estado, 
asegurando un ejercicio democrático seguro durante las 
próximas votaciones del 2 de junio.
Las operaciones de la Policía Estatal se verán fortalecidas 
con el estado de fuerza completo de sus divisiones, 
incluyendo la Unidad de Protección a Víctimas, Policía 
Procesal, Unidad Canina, Unidad Cóndor, Investigación 
y Análisis, Seguridad Penitenciaria, Grupo de Reacción, 
y la Unidad de Evaluación, Supervisión y Ejecución 
de Medidas. Todo el personal se sumará al esfuerzo, 
respaldado con vehículos policiales para vigilancia y 
patrullaje, puntos de control, vigilancia mediante drones, 
seguridad en comunidades y el apoyo del C5 Móvil.
Además, se llevarán a cabo labores de inteligencia y 
análisis, protección del material electoral, control de 
multitudes y respuesta rápida ante situaciones de 
emergencia. 
Estas acciones se realizarán en coordinación con otras 
fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno, 
asegurando una respuesta conjunta y efectiva en 997 
ubicaciones de casillas, de las cuales 581 son urbanas y 
416 no urbanas.
APORTACIÓN DE HILARIO ZEPEDA MORA, DE RUIZ, 
NAY
Terminemos la entrega con el siguiente párrafo que 
nuestro amigo exalcalde de Ruiz, Hilario Zepeda Mora 
nos remite por internet:
“En pocas palabras, para el 2024 – 2030 no necesitamos 
volar a la luna y volver a la tierra, sino llegar a nuestro 
trabajo y volver a nuestra casa. No necesitamos milagros 
sino medicinas, no necesitamos una buena limosna 
sino un buen país, no necesitamos una gran vida sino 
una vida segura, no necesitamos recuperar Texas sino 
recuperar México, no necesitamos un gobierno que nos 
ame sino un gobierno que nos respete, no necesitamos 
un buen héroe, sino un buen presidente”. 

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

Rescata Protección Civil 
Tepic a dos hombres que 
eran atacados por abejas

*Ambos fueron llevados a un centro médico.

Elementos de Protección Civil y 
Bomberos de Tepic, rescataron a 
dos hombres que eran atacados 
por abejas en la colonia Rincón de 
San Juan; ambos fueron llevados a 
un hospital.
Lo anterior ocurrió cuando los 
masculinos se encontraban 
realizando trabajos de 
impermeabilización cuando 

inesperadamente fueron atacados 
por los insectos.
Ante esa situación y en atención 
al reporte realizado al servicio 
de emergencias, el personal se 
trasladó al sitio y utilizó agua para 
dispersar a las abejas y asegurar la 
escena.
Posteriormente, trasladaron a los 
hombres a centros médicos.

Bomberos de Nayarit logran controlar 
incendio de pipa en carretera 

Ixtlán del Río, Nayarit.- En atención a un 
reporte a la línea de emergencias 9-1-1 sobre 
la volcadura y siniestro de una pipa cargada de 
combustible en la carretera Federal 15D Tepic - 
Guadalajara, a la altura del kilómetro 79+500, 
cerca de los límites de Nayarit y Jalisco.
El reporte fue rápidamente canalizado a los 
Bomberos de Nayarit y Bomberos del estado de 
Jalisco, quienes respondieron de inmediato al 
llamado de auxilio. Al llegar al lugar, encontraron 
volcado un tractocamión Freightliner blanco, 
con doble semirremolque de la empresa “Del 

Nayar”, envuelto en llamas.
Elementos de la Guardia Nacional cerraron 
ambos sentidos de la autopista, estableciendo 
un perímetro de seguridad tanto para los 
usuarios de la vía como para los equipos 
de emergencia. Los bomberos, al analizar 
la escena, detectaron perforaciones en los 
tanques de diesel del vehículo, provocando un 
derrame progresivo de combustible.
Con rapidez, los Bomberos de ambos estados 
coordinaron una estrategia adecuada, segura 
y conforme a la normativa para sofocar el 

incendio, preservando en todo momento su 
integridad y la de los usuarios de la carretera. 
Tras arduas labores, lograron extinguir el 
incendio por completo.
Luego de controlar el fuego, se procedió a limpiar 
el diesel derramado sobre la cinta asfáltica. 
Una vez asegurada la zona, se resguardó el 
área para permitir que una grúa de la empresa 
retirara el camión siniestrado. Finalmente, la 
autoridad competente permaneció en el lugar 
para restablecer el paso vehicular, garantizando 
la seguridad de todos los usuarios de la vía.



4 11POLÍTICA MUNICIPIOSJUEVES 30 DE MAYO DE 2024JUEVES 30 DE MAYO DE 2024 JUEVES 30 DE MAYO DE 2024JUEVES 30 DE MAYO DE 2024

Tenemos todo listo para la 
implementación del PREP: IEEN

Las Consejeras Electorales integrantes de la 
Comisión Temporal del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit (IEEN) dan seguimiento 
a las actividades realizadas para el diseño, 
implementación y operación de este mecanismo de 
información electoral en el Proceso Electoral Local 
2024.

El PREP permitirá conocer con certeza y oportunidad, 

por medio de internet, los resultados electorales 
preliminares de las elecciones la misma noche de la 
jornada electoral, y comenzará a publicar datos e 
imágenes a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) 
del domingo 2 de junio, con actualizaciones cada 15 
minutos (cuatro por hora). La última actualización 
de datos e imágenes del PREP concluirá, a más 
tardar, a las 8 de la noche (tiempo del Pacífico) del 
lunes 3 de junio del año en curso.

Como parte del proceso de implementación del 
PREP, se aprobó el Proceso Técnico Operativo, que 
tiene por objeto establecer y describir las fases que 
regirán la operación del PREP en el Estado de Nayarit, 
bajo las siguientes fases: Toma fotografía del acta 
PREP, acopio, digitalización, captura y verificación 
de datos, publicación de resultados, cotejo de actas 
y empaquetado de actas. 

Es importante precisar que los Centros de Acopio 
y Transmisión de Datos (CATD) representan las 
unidades básicas en las que se van a desarrollar 
las etapas del Proceso Técnico Operativo, se 
determinó la ubicación e instalación de los 
mismos en las sedes de cada uno de los Consejos 
Municipales Electorales órganos que supervisan las 
actividades; además se determinó la instalación de 
dos Centros de Captura y Verificación (CCV), uno 
de ellos ubicado en las instalaciones del IEEN, y el 
otro con domicilio reservado, este último para que, 
en caso de suscitarse alguna eventualidad, caso 
fortuito o fuerza mayor, se continúe con seguridad 
la operación del PREP.

La legislación establece que un tercero puede apoyar 
en el desarrollo del sistema, por lo que el Consejo 
Local Electoral a propuesta de la Presidenta aprobó 
que estas tareas fueran adjudicadas a un tercero, 
en este caso, a la empresa Informática Electoral. 
Además, la prestación del servicio de la auditoría de 
verificación y análisis del sistema informático PREP 
está a cargo del Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus Guadalajara. 
Ambas empresas participaron en procedimientos 
de licitaciones públicas, a las que convocó en su 
oportunidad el propio IEEN para la adjudicación.

Existe además un Comité Técnico Asesor del 
Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(COTAPREP), que es el órgano encargado de 
asesorar los trabajos del PREP en materia de 
tecnologías de la información y comunicaciones, 
investigación de operaciones, análisis estadísticos 
y ciencia política.

Por otra parte, el Instituto Nacional Electoral 
(INE) da seguimiento puntual y sistemático a los 
trabajos de diseño, implementación y operación; y 
se ha cumplido hasta la fecha, con la presentación 
del prototipo navegable del sitio de publicación y 
el formato de bases de datos, la elaboración de un 
plan de seguridad y continuidad del PREP. 

Para apoyar a que la ciudadanía conozca este 
importante mecanismo de información se 
generó en el IEEN un Micrositio de ayuda https://
ieenayarit.org/proceso/prep donde se responden 
las preguntas sobre el PREP: ¿Qué es?, ¿Cómo 
opera?, y se muestra el Proceso Técnico Operativo 
además de los antecedentes, los cargos a elegir, el 
tipo de casillas, los tipos de actas y las incidencias 
que se pueden presentar, así como las instancias 
encargadas de darle seguimiento.  

Finalmente se menciona la realización de una 
prueba funcional del sistema informático, además 
de tres simulacros, con la presencia de integrantes 
del Consejo Local Electoral, Comisión Temporal del 
PREP, INE, los Consejos Municipales Electorales, 
COTAPREP, ente auditor, y personal del IEEN. 

El PREP podrá visualizarse en el portal  https://
www.prepnayarit2024.com. Además, el medio de 
comunicación 8NTV será difusor oficial.

El Instituto Nacional 
Electoral (INE) no 

instalará 96 casillas 
en seis estados, 

debido a problemas 
de inseguridad y 

temas comunitarios
Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 
Sinaloa y Ciudad de México serán los 
estados afectados.
La Comisión de Capacitación y Organización 
Electoral prevé canalizar a los 57 mil 552 
electores que no podrán votar en sus 
casillas, a casillas básicas o especiales en 
otros distritos.
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El joven Moisés 
Núñez pone en alto el 
nombre de Nayarit al 
haber obtenido una 

medalla de plata en la 
disciplina de Luchas 

Asociadas en los 
Nacionales CONADE 

2024.
Su disciplina y 

empeño lo han hecho 
obtener importantes 

logros deportivos
¡¡Gracias y muchas 
felicidades Moisés!!

Nayarit será sede del Torneo 
de béisbol internacional 

WBSC Premier 12 2024
El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, asistió 
a la conferencia de prensa del 
torneo de béisbol internacional 
WBSC Premier 12 2024, el 
cual es el más prestigioso e 
importante a nivel mundial, 
mismo que tendrá sede como 
Nayarit, que se llevará a cabo 
del 9 al 14 de noviembre del año 
en curso, mismo que reunirá a 
las 12 mejores selecciones de 
béisbol del mundo.
“Es un honor anunciar que 
Nayarit y su ciudad capital, 
Tepic, serán sede del Grupo A, 
con un evento inaugural el 4 
de noviembre, recibiendo a la 
selección de Estados Unidos, 
que se enfrentará a Cuba en el 

nuevo Estadio Santa Teresita, 
el cual albergará a más de 10 
mil aficionados y que ha sido 
avalado por altos ejecutivos 
del béisbol, por lo que Nayarit 
recibirá con los brazos abiertos a 
todos los equipos y aficionados, 
garantizando espacios seguros 
e instalaciones de vanguardia. 
Estamos comprometidos en que 
Nayarit y México luzcan como 
importantes sedes en este gran 
evento internacional de béisbol”, 
reiteró el mandatario nayarita.
Dicha conferencia estuvo 
encabezada por la titular de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, Ana Gabriela 
Guevara, quien dio a conocer que 
Nayarit será sede del Grupo ´A´ 

del Torneo Premier 12 de Béisbol, 
teniendo como campo de juego 
el Estadio Santa Teresita de Tepic 
y donde jugarán las mejores 12 
selecciones del mundo, teniendo 
un encuentro por día, el primero; 
el sábado 9 de noviembre a 
las 4 de la tarde entre Puerto 
Rico contra Estados Unidos. 
El domingo 10 de noviembre, 
Países Bajos se mide a Estados 
Unidos a las 16:00 horas. El lunes 
11 a las 7 de la noche Estados 
Unidos ante Venezuela. Para 
el 12 de noviembre, se miden 
los equipos de Estados Unidos 
contra Panamá a las 19:00 horas 
y el viernes 14 de noviembre se 
programó el encuentro entre 
Puerto Rico frente a Panamá.
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Garantiza CFE energía en instalaciones del INE el 2 de junio

Cuando el Ferrocarril Sud-Pacífico de México 
(que en 1951, después de una rehabilitación 
general pasó a denominarse como Ferrocarril 
del Pacífico, y en junio de 1987, pasar a ser 
Nacionales de México) se extendió más 
hacia el sur de Guaymas, Sonora, y así llegar 
a tierras nayaritas, culminando su línea 
troncal en Guadalajara, Jalisco, aglutinó entre 
muchos de sus trabajadores a gente de varias 
nacionalidades, incluso europeos, así como 
estadounidenses y de diversas partes del 
continente americano. 
Pero también, este Ferrocarril se vio en la 
necesidad de solicitar trabajadores entre los 
habitantes de las poblaciones por las que se iba 
extendiendo la vía férrea, por lo que ingresaron 
al ferrocarril también personas pertenecientes 
a los pueblos originarios cercanos al paso 
del camino de hierro. Así que, por lo mismo, 
antiguos ferroviarios comentaban que, cierto 
día se acercó a la entonces incipiente estación 
de Tetitlán (Valle Verde), en el municipio de 
Ahuacatlán, Nayarit, un señor a solicitar trabajo 
en el ferrocarril, pero que casi no hablaba 
español, sino que más bien se hacía entender 
más a señas que con palabras; cuando los 
contratados le preguntaron a qué se dedicaba 
o qué sabía hacer, la única palabra que se 
le entendía más claramente, era “arriero”, 
respondiendo con esta misma palabra cuando 
le preguntaron su nombre, por lo en el entonces 
Sud-Pacífico de México,  quedó registrado 
como Juan Arriero.
Esta línea férrea se desprende desde la frontera 
norte en Nogales, Sonora, hasta Guadalajara, 

Jalisco. Llegó a Nayarit a principios del siglo XX, 
pero se entretuvo su construcción al tener que 
atravesar la Sierra Madre Occidental, culmina 
do los trabajos para unir los estados de Nayarit 
y Jalisco, hasta el año de 1927, hecho al que se 
le llamó en aquella época, como la unión de la 
punta de hierro.
Así que, ya una vez consolidada la línea troncal 
y comenzar a dar sus frutos, tanto económicos 
como de empleo, muchos de los trabajadores 
extranjeros, así comí sus descendientes, 
algunos ya nacidos en esta zona a occidental, 
se quedaron ya para siempre, por lo que hubo 
apellidos no muy comunes en el mestizaje 
mexicano-español, apellidos como Sardo, 
cuyos portadores eran de origen húngaro, París 
y Cheto, de origen italiano, O’Connor de origen 
irlandés, etcétera.
También hubo una familia de apellido, Rojo, 
cuyos orígenes eran vascos, ya que aspecto 
físico lo determinaba claramente debido a la 
enorme cantidad de bello facial y corporal. Uno 
de sus descendientes entró a trabajar casi al 
mismo tiempo que un servidor, por lo que nos 
hicimos buenos amigos. Este muchacho tenía 
título de piloto aviador comercial, pero decía 
que le gustaba más ser trenista, que era su 
sueño de toda la vida; así que por esta decisión 
su papá se enojó mucho con él al pedir su 
ascenso de oficinas a la rama de transportes; 
enojo de su papá porque toda la familia Rojo 
había sido oficinista desde el inicio de este 
Ferrocarril. 
Cierta vez me comentó este amigo que 
el apellido original de sus ancestros era 

prácticamente impronunciable en español y 
que por eso había adoptado el de Rojo, por ser 
algo cercano a su apellido vasco.
Alguna vez comentando este amigo y yo 
sobre la discriminación en nuestro país, 
discriminación que descubrí y sentí ya más allá 
de la adolescencia, me dijo mi amigo que él 
creía que la discriminación era tal vez genética, 
porque él lo había comprobado en su propia hija, 
que era güerita, pues la esposa de mi amigo era 
de Arandas, Jalisco, en donde hay mucha gente 
de piel blanca y pelo rubio, por lo que la niña se 
parecía a la esposa de mi amigo.
Platicó mi amigo que cuando su hija estaba en 
el preescolar o kínder los mandaron llamar de 
la escuela a su esposa y él pata darles las queja 
de que hija, de escasos tres o cuatro años de 
edad, no toleraba la cercanía ni jugaba con 
otras niñas y niños de piel morena y menos sí la 
piel era más oscura. Mi amigo y su esposa no se 
explicaban el porqué de este comportamiento 
de su hija, pues jamás le habían dado malos 
ejemplos de desprecio hacia otras personas; 
al contrario, ya que después de esta queja en 
la escuela, ellos, como mamá y papá pusieron 
más énfasis en hacerle ver que nada tenía que 
ver el color de la piel y el pelo en la gente; y que 
incluso, ya en la primaria la tuvieron que poner 
en manos de psicólogos y ya para salir sexto 
año de primaria, hasta una psiquiatra la tuvo 
que analizar. 
A este amigo de origen vasco, ya no lo volví a 
ver a partir del año de 1992, así que ya no supe 
en qué quedó el asunto de su hija.
Sea pues. Vale.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
garantizó el suministro eléctrico durante 
los comicios del 2 de junio, en particular, en 
instalaciones del Instituto Nacional Electoral 
(INE).
La empresa estatal informó que proporcionó 
mantenimiento y realizó mejoras en más de 
26 mil kilómetros de líneas de media tensión 
con las que se brinda servicio eléctrico a 
inmuebles del INE.
Comentó que a través de un convenio 
celebrado con el INE, se brindará el respaldo 
del suministro eléctrico con 692 trabajadores 
operadores de 333 plantas de emergencia 
en los inmuebles que el Instituto determinó 
como estratégicos para vigilar el desarrollo 
de la jornada electoral.
Además durante la jornada se dispondrá de 
mil 033 trabajadores electricistas ubicados 
en los inmuebles del INE, en diversos puntos 

estratégicos de las Redes Generales de 
Distribución, en 88 Centros de Control de 
Distribución y 167 Centros de Operación 
Estratégicos.
La empresa estatal señaló que dará 
seguimiento durante todo el proceso 
electoral hasta su 
conclusión, y dará 
prioridad, en caso 
de que se presente 
algún evento en el 
suministro eléctrico, 
en los inmuebles 
involucrados en esta 
jornada electoral.
La CFE dijo que se 
mantiene en estrecha 
coordinación con 
las autoridades 
electorales del país 

en todos los órdenes de gobierno, así 
como con Protección Civil, y los gobiernos 
estatales y municipales, para la atención de 
cualquier eventualidad con la finalidad de 
dar certidumbre al desarrollo de la jornada 
electoral.

Tal vez la discriminación 
no sea por educación

CONFERENCIA DEL ORIGEN DE LA MÚSICA 
Y DEMOSTRACIÓN DE BATERÍA 

FELIPE ESPINOZA TANAKA 
Jueves 30 de Mayo a las 5:00 pm en el 

Teatro Municipal Juan Francisco Ealy Ortiz
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Ley seca en Santiago a partir de 
las 00:00 horas de este sábado 

José María Castañeda  

Este fin de semana, 
específicamente el domingo, 
como ya es costumbre durante 
las elecciones en casi la totalidad 
del país, se implementará la 
ley seca. Desde las 0 horas del 
sábado hasta las 0 horas del 
domingo, no se permitirá la 
venta de alcohol, para disgusto 
de todos los adoradores del 
semidiós Baco.
Este ordenamiento proviene 
de las autoridades estatales 
y municipales. Por lo tanto, 
quienes celebren algún 
cumpleaños, aniversario 
o evento especial deben 
prepararse con antelación, ya 
que después será un lamento 

celebrar con agua de horchata.
Desconocemos si este 
ordenamiento incluye la zona 
de marismas, ya que, por ser 
de índole federal, ahí no surtía 
efecto la ley seca. Esto era así 
hasta antes de estas elecciones, 
las cuales se celebrarán este 
domingo 2 de junio. Por ello, 
insistimos en que se tomen 
medidas preventivas para no 
pasar el fin de semana con el 
gaznate seco.
Por nuestra parte, lo invitamos 
a que acuda este domingo 2 
de junio a ejercer su derecho 
de votar por el candidato de 
su preferencia. ¡Pero ejerza 
su derecho constitucional! 
VOTE ESTE 2 DE JUNIO, ES UN 
DERECHO CONSTITUCIONAL.

Raúl Palacios 
sigue firma en 
sus proyectos 

en Santiago  
José María Castañeda

 
Contando con el apoyo de su familia, quien 
fuera uno de los mejores pitchers de la 
desaparecida Liga del Noroeste de béisbol.
Raúl Palacios participa en esta elección 
que comprende la mitad de los poblados 
de Santiago y Tuxpan. Confía en la 
amistad que, como orgullo de la colonia 
Cuauhtémoc, tiene con los peloteros de la 
otrora “costa de oro”, quienes militaron en 
la Liga del Noroeste. 
Aunque es sabido que no tiene buenas 
relaciones con la dirigente sindical de la 
burocracia, Gina Díaz, fue la propia dirigente 
vitalicia, Águeda Galicia, quien le pidió a 
Palacios que representara a la burocracia en 
esta lid política bajo las siglas del SUTSEM. 
Hasta la fecha, Raúl ha cumplido con esta 
tarea con mucha dignidad. A pesar de que 
el candidato a diputado está cerca de los 
80 años, su paso continúa siendo firme y 
vigoroso.

Terminaron este jueves 
las campañas e inicia 

veda electoral: INE
Nayarit 

será sede 
del Torneo 
de béisbol 

internacional 
WBSC

El joven Moisés 
Núñez pone en alto 

el nombre de Nayarit

Ley Seca en 
Nayarit por 

Jornada Electoral

Todo listo para la 
implementación 

del PREP: IEEN

Garantiza CFE 
energía en 

instalaciones 
del INE el 2 

de junio
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